

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 15 de Abril de 1902

Año XXXI. Núm. 8.71

## El final de la Regencia

El joven Rey de España Alfonso XIII llegará dentro de cinco semanas á su mayor edad como Soberano, cumpliendo los diez y seis años. En la misma fecha, 17 de Mayo, la Reina, su madre, resignará los poderes que le confiá la Constitución y que como Regente ha venido ejerciendo durante diez y seis años y medio próximamente.

A esta larga Regencia le ha cabido la suerte de todo lo que parece frágil. En esta España, agitada por tantos pronunciamientos y revoluciones, ¿qué destino podía augurarse á un Rey niño, sostenido por una Reina joven y de origen extranjero? ¿Qué porvenir esperaba á esta débil esperanza de la restauración alfonsista? ¿Por ventura el mas insignificante movimiento republicano ó carlista no debía arrancar esta pequeña planta sin raíces? Hoy han pasado diez y seis años; España y la Regencia se han visto sometidas á las pruebas mas terribles que pueden caer sobre un Estado y un Trono: han debido sostener una guerra lejana y desdichada; solo le quedan á España algunos restos de su antiguo imperio colonial; en su propio seno se producen excisiones; á los antiguos elementos de desorden, carlismo y regionalismo, vienen á sumarse nuevos elementos, el socialismo y el anarquismo. Y, á pesar de todo, este Trono condenado por las mas lógicas profecías de la política, continúa en pie. Esta nación vencida y mutilada quiere curar y regenerarse. Esta dinastía ha echado raíces; este niño se ha hecho hombre, y pese al recuerdo de los tristes días de un pasado tan reciente, la esperanza quiere saludar su advenimiento.

La historia explicará cómo ha podido la Regencia de D.<sup>a</sup> María Cristina escapar á todos los peligros. Las causas son varias; la mas conocida es la protección del Pontificado, que efectivamente ha salvado á la viuda y al hijo de Alfonso XII de las empresas del carlismo. Las repetidas y enérgicas instrucciones de Leon XIII al clero español por mediación del Nuncio de Madrid, han aniquilado de antemano toda empresa del pretendiente, y, sobre todo, de sus adeptos, por cierto mas vehementes que él. La Reina Regente envió al marqués de Ayerbe al Vaticano, en misión extraordinaria, para presentar á Leon XIII la expresión de su gratitud y la de su hijo. Cierto es que los liberales dicen que la Iglesia ha obtenido grandes beneficios de la protección que ha dispensado á la Regencia, añadiendo que jamás ha sido mayor la influencia que el Pontificado, el catolicismo y el clero han ejercido en la política española; pero no es menos cierto que, gracias á esta intervención, España se ha visto libre de una terrible guerra civil.

Otro de los motivos del tranquilo desenvolvimiento de la regencia lo ha

llamos en la persona de la Soberana. Ninguna ha sido menos mujer, en el sentido político de la palabra, que esta Reina joven, extranjera, sin experiencia, sobre la que pesó de pronto y bruscamente la mas grave de las responsabilidades. No ha tenido de su sexo ni los prejuicios, ni las impaciencias, ni los caprichos; ha mostrado un admirable golpe de vista para hacerse cargo de las situaciones, á veces difíceisimas, que le creaba la política de los partidos; no ha empleado sus talentos en conspirar con una camarilla cortesana para tener en jaque á tal ó cual hombre de Estado, contra quien abrigase prevención. Con reserva y buena voluntad al mismo tiempo, y con sangre fría jamás desmentida, la Reina Regente ha aplicado con lealtad la Constitución que había jurado observar. Este ha sido su mayor mérito en tiempos tan difíciles.

Pero el primer premio de cordura, si así puede decirse, hay que adjudicarlo á la misma España, á la nación. Nada mas justo que proclamar y ensalzar la buena voluntad de todos y el elevado concepto que se han formado los españoles de sus deberes como nación frente al Rey niño. Un movimiento de generosidad y una intuición política superior á la vez, engendraron la resolución de todos los partidos de dar tregua á sus reivindicaciones durante la minoría de Alfonso XIII. Esta tregua, que comprendía á los realistas de distintas tendencias y á los republicanos de diversos sistemas, fué una conspiración noble como pocas se registran en la historia, y que según el poeta «es muy propia de una alma española.» Para unos, como el caballeroso Castelar, significaba el sacrificio de un ideal; para los demás los sacrificios eran aun mas tangibles, mas personales, tal vez mas difíciles. Pero todos, despues del primer impulso de generosidad, habrán comprendido que esta Regencia, el reinado de una mujer y un niño, era lo que menos les dividía, lo que les daba mayores garantías contra la exageración de un sistema y la dominación exclusiva de un partido. Diez y seis años de relativa calma y estabilidad han sido la recompensa de esta conspiración antirrevolucionaria, y tal vez gracias á esta tregua ha podido España soportar, sin sucumbir, las terribles pruebas de estos últimos años. ¡Ojala el nuevo reinado inspire á los políticos resoluciones tan prudentes y elevadas!

(De «Le Temps».)

## NOTICIAS

Madrid 10.

### FERNANFLOR

Dice «La Epoca»:

«El distinguido escritor dejó hecho testamento, el cual lleva la fecha de 1900.

Ante los Sres. Semprún, Fernández Caro, Alexandre, Pertegaz, Pie y Sacristán, fué leído anteayer por el notario D. Teodoro Sote.

Según hemos oído, entre las acciones de «El Liberal» que poseía y otros bienes, ha dejado D. Isidoro Fernández Flores un capital de 70.000 duros.

De él instituye herederos, por partes iguales, á D. Miguel Moya, director de «El Liberal», el mas valioso auxiliar de «Fernanflor», en la obra de popularizar á aquel diario de la mañana, que consagró todo su esfuerzo y toda su inteligencia al popular colega desde los primeros días de su vida; y á D. Antonio Sacristán el inteligente funcionario que en la administración del periódico secundaba admirablemente las inspiraciones de «Fernanflor» y la dirección inteligentísima de Miguel Moya.

Al dar á ambos señores el illustre finado esta prueba de su cariño, parece como que les concede también un premio justo para la actividad y la inteligencia que en la obra común derrocharon.

D. Isidoro Fernández Flores deja también una pensión vitalicia á la antigua sirvienta que durante tantos años fué su ama de llaves, y lega sus libros á la Biblioteca Nacional y sus cuadros al Museo del Prado.

Entre éstos tenía «Fernanflor» algunas notables obras de arte.

En la junta que anoche celebró la Real Academia Española, se dió cuenta oficial del fallecimiento.

El señor conde de Casa Valencia, que presidía, hizo el elogio del finado, y se acordó levantar la sesión en señal de duelo.

Se trabaja activamente en Palacio para preparar las habitaciones que han de ocupar varios de los personajes de estirpe regia, que en el próximo mes de mayo han de representar á sus respectivos Soberanos en la jura del Rey.

Según la distribución hecha, el Rey ocupará probablemente desde el mes de mayo, hasta que se haga el arreglo oportuno y definitivo, los salones de Gasparini y Carlos III.

Los príncipes de Asturias ocuparán las habitaciones en que antes se encontraba el ministerio de Estado, y sobre estas habitaciones quedarán instaladas la secretaría y la tesorería de SS. AA.

En los salones que siguen hasta la plaza de la Armería, con balcones á ésta y al Campo del Moro, se hospedarán el gran duque Wladimiro, el príncipe de Connaught y el duque de Wellington.

La Reina D.<sup>a</sup> Isabel II ocupará las habitaciones que acaba de abandonar su hija la infanta del mismo nombre.

Si como se ha anunciado viene á Madrid la archiduquesa Isabel, madre de la Reina Regente, se instalará en las habitaciones llamadas de los condes de Paris.

Al archiduque Eugenio, que viene representando á Austria, se le reservan parte de las habitaciones en que hoy se encuentran los Príncipes, pues en ellas probablemente se instalarán también

los representantes de Rumanía, Grecia y Servia.

Para la alta servidumbre que acompañe á los príncipes extranjeros se están preparando las habitaciones llamadas de las damas, y que por algún tiempo ocupó la condesa de Sorrondegui, así como otras estancias desocupadas de antiguo.

La servidumbre de menos categoría se hospedará en el entresuelo de Palacio que mira al Campo del Moro.

También se hacen arreglos en El Pardo y en La Granja, ante la eventualidad de que el Rey pase en dichos sitios alguna temporada de verano.

Zaragoza.—En la comisión mixta de reclutamiento ha sido reconocido hoy un quinto sorteado en el pueblo de Trasobares, que se encuentra en las condiciones mas extrañas.

Se llama José Pilar Chueca Gil, y ha sido reclamado como hombre, pero viste de mujer y tiene el pelo largo y peinado como usan las hembras del pueblo.

Los reclamantes aducen que tiene voz de hombre, gran fuerza muscular, y se ocupa en las faenas mas pesadas del campo.

Hecho el reconocimiento, la comisión le ha declarado inútil para el servicio militar.

No se conoce que se haya registrado otro caso igual en esta provincia.

De una revista de Paris:

«Nos hallamos en pleno período de fiebre electoral.»

El Parlamento ha terminado su existencia con una sesión que duró veinte horas, ó sea desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la del siguiente día. Cuando los «honorables» hubieron abandonado el Palacio de Borbon, éste presentaba lamentable aspecto; la dependencia en donde aquéllos adquirieron los tabacos, parecía haber sido saqueada, pues los que cuidan de ella habian tenido que entregar gran número de cajas llenas de los cigarros superfinos que se elaboran espresamente para nuestros diputados, á los cuales venden á precios reducidos, profiriendo ellos á sus mas significados electores; la «buvette», es decir, el sitio en que los diputados encuentran manjares y bebidas, semejava un campo de batalla, cubierto de botellas vacías de Champagne y de otros vinos.

Durante aquella sesión interminable, hubo momentos en que se careció allí de provisiones, pues los 500 diputados comieron por la mañana y por la noche en el Palacio de Borbon, sin abandonar sus puestos. Al salir á las cinco de la mañana, mas de uno de nuestros legisladores contemplaba melancólicamente el hermoso espectáculo que ofrecía el Sena, á la rosada luz del alba, preguntándose si volvería ó no á verlo estando investido del cargo de diputado.

\*\*\*

Es indudable que aparecerán de nuevo algunas de esas candidaturas que,

por lo raras, sirven de distracción y hacen olvidar por un momento las ruindades á que se entregan ciertos políticos. ¿Acaso no hemos visto ya triunfar al atleta ambulante llamado el hombre cañon, que hoy es senador, á un doctor francés musulmán, á un peluquero y á un sombrerero?

Contamos ya en una de nuestras provincias con un intrépido obrero que trabaja en una fábrica de guantes y luchará como «candidato tricolor de la naturaleza», pretendiendo que en ésta el color blanco representa la verdad, el azul la bondad y el rojo el trabajo. Además, la sociedad titulada «El voto de las mujeres» ha publicado unos carteles de color de rosa, en los que reclama el derecho de sufragio para «la mitad de la inteligencia humana» injustamente excluida. Fijados en inmensos cuadros de madera que aparecen junto á los monumentos públicos, ve el público numerosos carteles multicolores que contienen, al lado de honradas y elocuentes manifestaciones, los mas grandes absurdos.»

En el «Forum romanum» se ha descubierta recientemente una tumba prehistórica que se remonta á la época de la fundación de Roma. Se supone que se trata de una nueva necrópolis.

Bajo los cimientos del edificio del ciclo de la república, á tres metros de profundidad, se ha encontrado una urna funeraria de tierra cocida, en forma de olla, con restos de incineración, vasos votivos y guijarros, y entre las cenizas granos de trigo y habichuelas.

Si, como se cree, se trata de una necrópolis latina, será de grande interés para los arqueólogos, que podrán investigar sus afinidades con las demás necrópolis del Lacio.

Las cenizas han sido retiradas de la urna con objeto de someterlas á un análisis químico.

Los extranjeros, que en la actualidad son muy numerosos en Roma, visitan en masa esta parte del «Forum».

Con los refuerzos que marcharán al Cabo el 15 del próximo mes de mayo, va lord Dalmery, hijo de lord Rosebery, recién salido de la Escuela Militar.

Un telegrama de Pretoria dice que el presidente Steijn se halla atacado de una enfermedad á la vista, que pone en peligro su vida.

El periódico «Dail Mail» reproduce el informe enviado en enero por el general Delarey al presidente Krüger, refiriendo numerosos atropellos cometidos por los ingleses y acompañados de pruebas.

Entre los hechos que éste cita, figura el de colocar á las mujeres boers al rededor de los campamentos ingleses, á fin de protegerlos de los ataques de Delarey.

El número de mujeres muertas por esta causa es muy considerable.

Delarey menciona varios asesinatos y ejecuciones de mujeres y prisioneros boers en julio, agosto y septiembre últimos.

La lectura del informe del general Delarey al presidente Krüger sobre los atentados de los ingleses contra mujeres y prisioneros boers, informe publicado en los periódicos de la Gran Bretaña, ha producido general indignación.

Los menos impresionables esperan y desean que en dicho informe haya al-

guna exageración ó que no todas las acusaciones estén comprobadas.

Segun comunican de Varsovia, reina grande excitación entre los polacos por haber el gobierno ruso desterrado al obispo de Wilna, Dr. Zierowicz, señalándole como residencia la ciudad de Tver.

Como ya dijimos, el obispo Zierowicz publicó una pastoral excitando á los polacos á que no enviasen á sus hijos á las escuelas rusas donde se enseña á los niños en lengua rusa.

Inmediatamente después de la publicación de la pastoral, el obispo recibió una orden del Departamento del Interior para que se presentase en San Petersburgo. Así lo hizo el Dr. Zierowicz y al llegar se le exigió que presentase la dimisión, á lo que se negó, alegando que no podía hacerlo sin recibir instrucciones de Roma. Al día siguiente el Obispo fué llamado de nuevo y se le comunicó que debía salir desterrado hacia Tver, saliendo el día 6, en cumplimiento de la orden del gobierno.

Se han cerrado varias escuelas de Wilna para evitar manifestaciones, porque la población está indignadísima.

Telegrafian de Washington al «Daily Telegraph» que Nicaragua, Costa Rica y los Estados Unidos se han puesto de acuerdo acerca de las condiciones en que deberá construirse y explotarse el canal de Nicaragua. A fines de semana se firmarán los tratados.

Este telegrama está en contradicción con otro que publicó el «New York Herald», segun él que Nicaragua había manifestado no poder aceptar el nuevo protocolo que presentaron los Estados Unidos, porque en el se establece la cesión á los Estados Unidos de la soberanía sobre los territorios atravesados por el canal, en oposición con lo dispuesto en la Constitución de Nicaragua.

Los periódicos liberales ingleses se felicitan de la absolución del coronel boer Krutzinger, acusado de «rebelión y asesinato». Otros periódicos, principalmente los imperialistas, afectan conceder escasa importancia á este asunto, encerrándolo en los límites puramente judiciales.

«The Times» dice que la absolución de Krutzinger es prueba evidente de la imparcialidad de la justicia militar inglesa.

El «Morning Leader» lamenta que Inglaterra no se muestre tan generosa como Delarey, conservando á Krutzinger como prisionero.

## LO DEL DIA

### ODISEA REPUBLICANA

Cuando mayor era el entusiasmo de los diputados republicanos radicales por su viaje á París, de donde creían traer el triunfo de la república española, publicó un periódico, y nosotros reproducimos algunos párrafos, una carta de un español republicano antiguo, residente muchos años en la capital francesa, en cuyo escrito tratábase de abrir los ojos de los entusiastas radicales mostrándoles el estado de la opinión en Francia respecto de las cosas de España y presagiando lo que ha ocurrido: un fracaso completo con vistas al ridículo.

No hicieron caso los interesados y á París fueron, teniendo ocasión de convencerse de que no había allí atmósfera para sus propagandas revolucionarias y de que maldito el interés que despertaban sus protestas ni sus anhelos. También se convencieron en París de que la republicana Francia es menos liberal que la reaccionaria España, pues mientras allá se les prohibía reunirse para celebrar un mitin, en Madrid se reunían sus correligionarios y atacaban, con saña, la propiedad, el derecho, las instituciones y el clero, haciendo, como sucedió en el teatro Eldorado, propaganda mas aún que republicana radical, revolucionaria y anarquista.

Cerradas las puertas de la legalidad en Francia, negado el derecho á reunirse, los republicanos españoles, seguidos de aquellos de sus amigos que podían hacerlo, se dirigieron á Bruselas, donde habíaseles asegurado que sólo ovaciones ruidosas les esperaban.

Esta vez no les engañaban: los socialistas belgas les aguardaban con los brazos abiertos, y si bien es verdad que eran pocos los evacionistas, suplió la calidad al número y hubo mítins y aplausos y aclamaciones y vivas á la revolución, y á falta de salvas, la fatalidad hizo que cuatro desalmados colocaran petardos y cartuchos de dinamita en distintos parajes, segun nos ha dicho el telégrafo.

El Gobierno belga ha expulsado á los republicanos españoles, evitando de esta suerte su propaganda revolucionaria y mandándoles con sus discursos á otra parte.

Pronto regresarán á España y emprenderán su campaña por las provincias, donde á buen seguro que dirán en todos los tonos cuanto se les ocurra sin que nadie les moleste.

Esto sin perjuicio de seguir proclamando, á voz en cuello que esta es la España de Torquemada y que para buscar libertad y democracia hay que trasponer á fronteras.

### El Conde de las Almenas

El fallecimiento de este senador, bajo el prisma político, proporcionará á nuestros gobernantes, un rato de expansión; aunque breve, no digno de despreciar. No lo oirán interpelar incausablemente acerca de los culpables de nuestros desastres coloniales; pues tal era el objeto primordial de sus discursos, y sin embargo, ha bajado á la tumba, con la convicción plena de que existían culpables, y no pocos; pero los ha dejado ilesos...

¿Quién le sucederá en esa noble, aunque infructuosa tarea, que hizo popular al Conde de las Almenas? ¿Dónde está el hombre, que siga impertérrito ésta senda?

Es innegable que los culpables no han salido de la sombra; los tonos enérgicos del Conde de las Almenas, no produjeron los resultados apetecidos, mas la opinión pública, suprema, autoridad en éstas cosas, estaba al lado suyo á pesar de sus diferencias políticas, y como llevamos dicho, si no alcanzaron un fin práctico, en cambio, molestaron muy mucho á los gobernantes. Era la pesadilla, á raíz de la derrota colonial del Senado; pero por compasión, la admiración del pueblo español que veía en él, á un político honrado, probo y patriótico; y no solo los

conservadores, correligionarios suyos, sino hasta los mas avanzados, como lo vimos en Madrid.

Celebróse una gran reunión vulgar «meeting» por todos los elementos liberales y socialistas de España ante un concurso innumerable á raíz de los sucesos de Montjuich, y el único conservador que habló, fué el Conde de las Almenas.

Apenas apareció en la tribuna, la figura del Senador conservador, el público, librepensador en su mayoría, le aplaudió frenéticamente, con el mismo entusiasmo que á Pablo Iglesias, Lerroux y Blasco Ibañez, lo que confirma lo que hemos dicho.

Peroró elocuentemente para que se diera libertad á los presos inocentes; reprobó los bárbaros procedimientos que se habían usado, y entre ruidosos aplausos y vítores, terminó así: «En religion (palabras textuales) soy católico, apostólico romano, en política liberal conservador; pero amante de la rectitud, estoy á vuestro lado en éste asunto, por lo cual, influiré ante el Senado, para que brille la verdad de los hechos y luzca la justicia.»

Descanse en paz el gran patriota, Conde de las Almenas.

VICTORINO BENITEZ

Mahón 15 Abril 1902.

## Para las madres é hijos

### UNA COMADRONA

#### recomienda la Emulsión Scott

Refiriéndose á la experiencia adquirida en el tratamiento de enfermedades de niños débiles, desmedrados y anémicos, una comadrona con mucha práctica nos escribe lo que sigue:

Madrid 13 Noviembre de 1900. — Belén, 5, 2.  
Muy Sres. míos: En los muchos años que llevo practicando el ejercicio de mi profesión, vengo recomendando eficazmente y con gran éxito su Emulsión Scott, por ser el reconstituyente más



Ignacia Miguel

eficaz que he encontrado hasta ahora, siempre que se trata de reavivar las fuerzas vitales y dar nuevo vigor al organismo debilitado, particularmente en los períodos verdaderamente críticos del embarazo y de la lactancia.

Los efectos de la Emulsión Scott en diversas enfermedades de la infancia son sorprendentes, especialmente en aquellas que tienen por origen una lactancia defectuosa é insuficiente, engendrando inequívocos síntomas de raquitismo ó de escrofulismo. Durante el período crítico de la dentición y desarrollo del sistema óseo, es cuando el uso de la Emulsión Scott es de absoluta necesidad y conveniencia á toda criatura á fin de asegurarle un crecimiento y desarrollo normal de todo de lesiones orgánicas más tarde.

De Vdes. atta. S. S.,  
IGNACIA MIGUEL,  
Profesora en partos.

No hay remedio que produzca tan rápidos y tan satisfactorios resultados á las madres y á los hijos como la Emulsión Scott.

Esta celebrada preparación tiene muchas y excelentes cualidades que la hacen recomendable por todos los que la han usado una vez en sus familias. Dulce al paladar y blanca como la leche, es de fácil administración á las personas delicadas, y los niños la toman con la misma avidez que las golosinas. Con la Emulsión Scott el débil se restaura y fortifica, adquiere salud y energías allí donde otros remedios habían sido ineficaces.

Es necesario para eso que se compre la verdadera Emulsión Scott, la que se conoce por la etiqueta con nuestra marca de fábrica representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta etiqueta se halla en el envoltorio exterior de cada frasco. Sin esa marca ninguna es legítima.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 389 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencia, dispepsias, (pe-  
rota de digestión) raquitismo (crecimiento de-  
fectuoso) y demás afecciones que reconocen  
por causa un estado de DEBILIDAD GENE-  
RAL se curan pronto tomando el acredita-  
do

## El Instituto de Mahon

### IV

Antes de resolver las dificultades económicas, únicas que al sostenimiento del Instituto se atreven a oponer sus enemigos, mas ó menos embozados, arrastrando con su propaganda á otros mas cándidos que listos, conviene situar algunos jalones que nos guíen en el camino que vamos á seguir.

Que la vida municipal es difícil á causa del excesivo cupo de consumos y del contingente provincial, es cosa que no negaremos, pues así lo hemos oído asegurar á personas formales que por su práctica en las cosas del Ayuntamiento, tienen motivo para saberlo; que la creación de nuevos arbitrios, sea el aumento de los impuestos ya existentes, ó que el cubrir el déficit que resulta en los presupuestos, por medio de repartos, son cosas que levantan clamores y provocan conflictos, tampoco lo negaremos; pero también es necesario confesar que la cultura de un pueblo, el buen nombre de una ciudad, y las comodidades que producen los buenos servicios municipales, exigen ciertos sacrificios pecuniarios por parte de los vecinos de la población que desea utilizarlos. Entre todos los servicios encargados al cuidado de los Ayuntamientos, dos capítulos hay en su presupuesto en los cuales no pueden en manera alguna introducirse economías, tales son la beneficencia y la enseñanza y aún pudiéramos añadir la sanidad, por sí y por lo muy relacionada que se halla con la beneficencia.

También es cierto que los concejales á quienes el pueblo ha investido con su representación, deben mirar á la vez que por la bondad de los servicios por la armonía posible en los mismos; pero también es cierto que no debe sacrificarse la bondad á la baratura cuando ambas sean incompatibles.

En todas estas bases si podemos demostrar que hay medio de costear el Instituto sin recargar en cantidad extraordinaria el presupuesto, nos daremos por satisfechos de haber publicado estos artículos á los que vamos á poner término con el de mañana.

Según datos que tenemos á la vista, el presupuesto del Instituto asciende en la actualidad á 24.260 pesetas, de las cuales abona la Diputación provincial, en concepto de subvención, la cantidad de 5.900, y han producido las matrículas y grados de los alumnos, en estos dos últimos años, el promedio anual de 2.020 pesetas, que añadidas á la subvención provincial, forman un total de 7.920 pesetas. Descontando esta cantidad de la presupuestada, queda á pagar por el Ayuntamiento 16.340 pesetas; pero como hay siempre en este establecimiento vacantes que desempeñan los auxiliares, según la Memoria del Ayuntamiento, en realidad el Municipio no ha pagado mas, para sostener este establecimiento, que la cantidad de 9.923'20 pesetas anuales, que juntas con la subvención provincial é importe de matrículas, forman un total de 17.843 pesetas, es decir, algo mas de

los tres cuartos de la cantidad presupuesta; y como la suma del presupuesto del Municipio asciende á 175.000 pesetas, la destinada al Instituto es el 10 por ciento de la total.

Según la nueva plantilla, la cantidad que se debe continuar en presupuesto, asciende á 42.500 pesetas, es decir, un aumento sobre la actual cantidad de 18.240 pesetas; pero esa cantidad, que es de relativa importancia, creemos hay medios para disminuirla en parte.

Ya que no es la mismo consignar en presupuesto que gastar una cantidad y si bien hay que tenerla disponible, como juzgando por lo que ha pasado siempre, en el Instituto de Mahon en el que las vacantes, según decimos antes, han disminuido en una cuarta parte la cantidad total, calculando que se redujese en la misma proporción la cantidad á gastar, se reduciría á 31.875, y descontando subvenciones y matrículas, el aumento real sería de 14.092 pesetas, que sino hay medios de reducir las por aumento de subvenciones ú otros medios, creemos pueden quizá pagarse con los recursos del presupuesto.—F.

(Se concluirá.)

## CÉDULAS PERSONALES

La Dirección general de Contribuciones en circular de primero del corriente ha dispuesto que el día 15 del actual empiece la cobranza voluntaria de las cédulas personales del presente año en todos los pueblos del reino, y que á las clases activas perceptoras de haberes del Estado se les descuenta el importe de sus respectivas cédulas el 1.º de mayo al satisfacerles sus haberes de abril.

Los habilitados deberán presentar oportunamente en las oficinas provinciales de Hacienda relaciones duplicadas del personal respectivo, en las que se haga constar el nombre, edad, domicilio y sueldo ó jornal de los interesados, clase de cédula personal que á cada uno corresponde y suma total de todas ellas.

Los interesados que deban adquirir cédula superior á la que les corresponda por sus sueldos ó jornales incurrirán en responsabilidad si no lo hacen constar ante los habilitados ó pagadores por medio de la oportuna declaración firmada, que deberán presentar antes del 20 del actual.

En cuanto á las clases pasivas los habilitados ó pagadores deberán atenerse á lo taxativamente dispuesto en el artículo 11 de la Instrucción de 27 de mayo de 1884, para anotar al margen de la partida correspondiente á cada interesado el número, clase y fecha de la cédula respectiva en la inteligencia de que serán responsables con aquellos si no lo verificasen.

La belleza de los días primaverales con que se nos favoreció en la primera década del actual, ha desaparecido para dar lugar á un tiempo inseguro y lluvioso, cielo nublado y cariz invernal; pues casi todo el día de hoy ha estado lloviendo.

Así en la noche de ayer como en la

mañana de hoy, la niebla ha dominado en campos y poblados.

La vigilia de la Adoración Nocturna correspondiente al día de hoy, como día 15 de mes, tendrá lugar esta noche en la iglesia de San Francisco.

Y en la tarde del jueves, 8 de Mayo, misterio de la Ascension del Señor, se inaugurará en la misma iglesia la Sección de jóvenes Tarsicianos, agregados á la Adoración Nocturna.

Al salir ayer el vapor correo «Isla de Menorca» dió remolque á una lancha y un bote hasta algunas millas de la boca del puerto, cuyas embarcaciones menores debían dirigirse á Ciudadela para los trabajos de explotación de los restos del vapor italiano «Liffey», naufragado en aquellas aguas.

Según nuestras noticias, dichas embarcaciones llegaron felizmente al citado puerto á las dos de esta madrugada.

De arribada por niebla y tiempo inseguro se hallan fondeados en la parte Este de la caía S. Jorge, el bergantín-goleta italiano «Geraes» y la polacra-goleta española «Ampurdanesa», ambos buques con cargamento de vino.

De terrible epidemia califica la prensa malagueña al azote de que viene siendo objeto el ganado lanar, cerda, cabrio y vacuno en los campos de aquella provincia; no es la glosopeda sólo el ma que diezman rebaños enteros, ha hecho su aparición una enfermedad con carácter de anginas gangrenosas que en breve tiempo da fin al pobre animal que ataca. Los labradores se encuentran consternados ante esta nueva plaga; baste decir que existen lagares y cortijos donde han sido despedidos los pastores por desaparición total del ganado que custodiaban. Es necesaria la mayor inspección, añaden, en las carnes destinadas al consumo público evitación de enfermedades de fatales consecuencias.

En un periódico de Buenos Aires vemos una noticia que conviene hacer pública para evitar futuros percances á los incautos.

Trátase de la fuga de un sujeto que ejercía de comisionista, nombrado Miguel Cortada, el cual tenía en alhajas por valor de 50.000 pesos.

El comitente desapareció de su casa, simulando un viaje á Montevideo, viaje que nunca tuvo proyecto de emprender.

También dicen los acusadores que el sujeto aludido envió fuera del país á un hermano suyo y el salió con rumbo á Burdeos.

Como pudiera ocurrir que pensase cotinuar aquí sus fechorías, convendría que la policía esté alerta para evitarlo, prestando así un buen servicio á la causa de la justicia.

## Telegramas DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 15.  
París.—Al pasar los huelguistas frente el cuartel de Charleroy en Bruselas, los soldados han vitoreado la república.

Se han verificado muchas detenciones.

En Mons han ocurrido choques entre los huelguistas y la gendarmería.

Madrid 15.  
Según telegrama del generalísimo Kitchener, las fuerzas al mando de éste tuvieron varios encuentros con los comandos boers, causándoles á éstos en un combate 44 muertos con 34 heridos y haciéndoles veinte prisioneros.

Los ingleses tuvieron solo 6 muertos y 52 heridos.

Madrid 15.  
Berlín.—Reina mal tiempo, habiendo caído un aguacero abundante que ha ocasionado inundaciones en la capital y causado destrozos en las vías férreas.

Se suspendieron las clases en las escuelas; han vibrado varios rayos, produciendo incendios.

La población se halla consternada.

Madrid 15.  
Noticias oficiales de París dicen que sigue grave S. M. el Rey don Francisco de Asís, siendo menos intensos los ataques de disnea que sufre.

Madrid 15.  
El Ministro de Hacienda ha firmado el reglamento para el ejercicio de acción é investigación de las propiedades y derechos del Estado.

Al mismo tiempo ha autorizado el proyecto para la formación de las liquidaciones de débitos al Tesoro de las Diputaciones provinciales por atenciones de segunda enseñanza.

Madrid 15.  
Lieja.—Ha estallado una sublevación general que va extendiéndose por toda la Bélgica.

La situación se agrava, por desatender los huelguistas las indicaciones pacíficas de los diputados y personajes amantes del orden y la prosperidad del país.

El movimiento viene preparado del exterior.

La población sensata protesta unánime contra esas excitaciones turbulentas.

## Telegramas de «La Marítima»

Palma 15.—7 m.  
«Isla de Menorca» ha llegado al amanecer sin novedad: lluvias toda la noche.—Cardona.

Imp. de M. Parpal

# TELEGRAMAS

Madrid 10.

Escriben de Liorna, con fecha 6 del corriente, que el día 15 comenzaran ante la Audiencia de Lucques las sesiones del proceso de Musolino, el celebre bandido calabres. Los debates prometen ser muy animados, y aumentarán su interés, indudablemente, las declaraciones de los médicos alienistas. Los de la defensa sostendrán la locura, y, por consiguiente, la irresponsabilidad.

Aunque se ha citado á muchos testigos, se supone que las sesiones no durarán mas de un mes, lo que sería muy poco comparado con la duracion del proceso Palizzolo, que no parece aun próximo á su fin.

Se anuncia la próxima llegada al Pireo de una division de la escuadra japonesa. El almirante y la oficialidad irán á Atenas á visitar al Rey Jorge. La escuadra permanecerá algunos días en aguas de Grecia y después visitará algunos puertos otomanos.

Circula el rumor de que el almirante japonés irá á Constantinopla á entregar al Sultán una carta autógrafa del Mikado.

Londres.—Los periódicos publican un telegrama fechado el día 9 en Pretoria, en el que se dice que MM. Steijn, Reitz, Schalkburgher y Lucas Meyer pasaron el domingo por Kroonstadt con direccion á Klerksdorp, á donde llegó el lunes M. Botha. Créese que MM. Delarey y Dewet asistirán á la reunion.

Berna.—Habiendo el gobierno italiano rehusado llamar á su representante señor Silvestrelli, que se hallaba en pugna con el Consejo federal, éste rompió sus relaciones con el señor Silvestrelli y en vista de ello el gobierno italiano ha roto á su vez las suyas con el ministro de Suiza en Roma.

Caracas.—El Parlamento venezolano ha aprobado el protocolo en que se establecen las condiciones para reanudar las relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela.

Londres.—En un telegrama de lord Kitchener se da cuenta de la llegada de MM. Reitz, Schalkburgher, Lucas Meyer, Botha, Steijn, Dewet y Delarey y de tres individuos del gobierno de Orange á Klerksdorp, añadiendo que los jefes boers no le han dirigido hasta ahora comunicacion alguna, limitándose á pedir los salvo-conductos necesarios.

El último número del «Giornale d'Italia» llegado á Madrid, publica la interview que un redactor de este periódico ha celebrado con el conde de Bulow, canceller de Alemania, que se halla actualmente en Venecia.

Sobre la triple alianza, el conde de Bulow ha dicho:

«Si la tripe alianza no existiera, sería necesario inventarla, porque la triple es una garantía de tranquilidad y de orden y tiene el mérito de satisfacer de igual modo á las necesidades y á los intereses de las tres potencias que la forman.»

Mis conferencias en esta ciudad con el señor Prinetti, ministro de Relaciones Exteriores de Italia, no han alterado en nada las relaciones de Italia con Alemania.

«Esta no se opondrá á que el gobierno italiano ocupe Tripoli, porque Alemania no tiene otro interés en el Mediterráneo que ver el desarrollo pacífico de la expansion de la influencia legítima de sus aliados; mi país aplaude todo lo que puede contribuir al prestigio de Italia, y no duda de la prudencia de sus gobernantes.»

«La cuestion albanesa interesa mas particularmente á Italia y Austria; pero yo estoy convencido de que Albania no será nunca un elemento de discordia entre estas dos potencias, porque una y otra desean mantener en Albania el «statu quo.»

Las declaraciones de Bulow no pueden ser mas claras y terminantes; es, pues, un hecho á pesar de todo lo que han dicho y dicen los periódicos franceses, que se renovará la triple alianza.

## Cotizacion oficial

Madrid 14 — 4 t.

4 por ciento interior.	71'95
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'00
Billetes Hip. Cuba, 86	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	459'50
Comp. Arrend. Tabacos.	399'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	37'75 á 37'24
Londres á la vista.	34'60 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Juan Carbonero y Basilisa y Anastasia mártires.  
Santo de mañana.—Santos Toribio obispo y Julia mártir.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 15  
De arribada, bergantín goleta italiano «Geraes», capitán Sig. Sebastian Geraes, con 7 tripulantes y vino.  
De arribada de Santa Pola, polacra-goleta española «Ampurdanesa», capitán don Juan Lledó, con 8 tripulantes y vino.

## Ayuntamiento de Mercadal

Formados por este Ayuntamiento y Junta pericial los repartos sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana, previstos en la R. O. de 24 de Febrero último, para completar el recargo del 16 por ciento, destinado á cubrir las obligaciones de primera enseñanza del corriente año, estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion municipal, á efectos de reclamacion, por espacio de ocho días hábiles, que empezarán á contar desde la insercion del presente en el «Boletín Oficial de esta provincia.»

Lo que se anuncia para conocimiento de los propietarios forasteros de este distrito, únicos á quienes afectan los espresados repartimientos.—Mercadal 13 Abril de 1902.  
—El Alcalde-Presidente, Juan Palliser.—  
P. A. del A. y J. P.—Antonio Sintés, Secretario 2—3

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 15.—8 m.  
Barómetro, 746'8; viento NO. flojito; todo cerrado en niebla que impide ver el mar.

# SALES JULIA

SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA Á LAS

## AGUAS DE VICHY

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo; que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

# PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Carmen, números 45 y 47.  
Para informes, calle Alonso III, n.º 5. 2—3

# EN VENTA

Lo está una viña situada en el punto conocido por «Sas Rocas Llissas»; y una casa en la calle Prieto y Caules, n.º 110.  
Informes en la misma. 5—8

## MATA-TENIAS del Dr. GREUS

ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA COMPLETA EXPULSIÓN DEL TEMIBLE PARÁSITO El examen detenido del grabado adjunto, que es la



creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsión, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente. La acción de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposicion de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones. Para su uso no se requiere preparacion alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pudiendo haber cenado la noche anterior como de costumbre. Se expende en todas las DROGUERIAS y FARMACIAS bien surtidas. Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N.—VALENCIA

# ANTIRREUMÁTICO GRAU



## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.  
Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50  
En MAHON principales farmacias

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, BARCELONA.